

Justicia

Diario de la mañana, órgano del Partido Republicano Radical Socialista

Relojería-Óptica
Alemana

Plaza Perfumo, 7

(al lado de Gran Merced)

Teléfono, 2000

Redacción y Administración de este diario

Calle de Isaac Peral, 46 primero

teléfono, 1661

No se devuelven los originales, aunque estos no
hayan sido publicados

Año 2

CARTAGENA, Jueves 14 de Abril de 1932

Núm. 115

L 14 DE ABRIL

GESTA INMORTAL

Hoy hace un año que nació la República immaculada... Era un día como este de abril, en que entre telefonema y teléfono, escribimos emocionados aún al recuerdo de la gesta inmortal, una de nuestro Romancero... Los árboles, fecundos, se llenaban de promesas de frutos, olía el viento a jardines y las almas se embriagaban en el innumerable deleite de las brisas. Era el 14 de Abril...

14 de abril, fecha impercedera en la historia de un pueblo. Cruzan las aves disparadas como saetas vivas llenando de música el espacio con cantos de libertad y amor, y la tierra, en su sobrio alumbramiento, ha llenado el mundo de frutos y flores. Abril, primavera. El gran brochazo del sol tiñe de rojo la tierra, y sobre él, pájaros, flores, árboles. Árboles, que a impulsos del viento o de la brisa entonan canciones de murmullo o de queja, rumores tristes, y diríanse ecos de llanto por aquellos mártires que en Jaca arrieran asesinados. Es abril...

Era, hace un año. Meses antes, España agonizaba, estaba muerta casi... Unos hombres honrados, nobles abnegados, patriotas insigntes, quisieron salvar a la nación yacente, y haciendo surgir una nueva llama de Pentecostés que purificase o transfigurase—o las dos cosas a un tiempo—a la entonces pobre España, tuvieron aquella gesta de Jaca, prólogo sangriento de lo que después advino por cauces de pueros...

Era hace un año. Meses antes, España agonizaba; pero la pábala roja de Jaca fué para el pueblo como la voz de Cristo en el sermón de Lázaro, y la nación se levanto y anduvo; se levantó y anduvo, e impulso por vez primera su voluntad y su soberanía—¡y aquí que está bien dicho lo de soberanía!—que nadie sospechara.

Y advino la República traída por el pueblo en un gesto de civismo que dió al traste con un régimen incivil, tortuoso, de encrucijada; un régimen, donde el favoritismo y la trampa y el fraude, eran los nombres de gobernar... Y España que vivía, muriendo, sin ley, ni orden, ni cultura, ni progreso, saltó de su maravillosa inmovilidad espiritual que le hacía figurar junto a los más atrasados países, y se elevó al rango de nación europea integrada por ciudadanos vez de por ejércitos de rebaños cargados de deberes, pero sin un derecho...

La República, la gesta inmortal, al nacer, dió vida a la nación...

Un año hace que España dejó de caminar por senderos envilecidos. Podríamos hacer un balance de la labor que se ha hecho desde el glorioso 14 de abril; pero está en la conciencia de todos y es innecesario. Con solo haber variado el rumbo de España y hacerla caminar en vez de por senderos envilecidos por rutas nobles y llenas de vida, tendría bastante la República para justificar la necesidad de su nacimiento. Pero ha hecho mucho, mucho más la República. Ha hecho del pueblo rebaño, un pueblo hombre; de un pueblo al margen de la ley, un país abrasado a la legalidad; de un país sin Estado, un gran Estado; de un erial sin altares de enseñanza, un vergel de escuelas de las que saldrán disparados, como cohetes de ferri, dardos de luz que irán a posarse como diamantes en los cerebros de la infancia forjando conciencias de hombres que un día enaltezcan a su patria; ha hecho, en fin, esto: PATRIA. Patria que no había, Ley que no teníamos, Justicia que se violaba...

Advino; y pese a los augurios de los fariseos, no ocurrió ningún hecatombe. Mal podría pasar así cuando el pueblo soberano la quería. La quiso el pueblo y el pueblo la forjó, lo dió vida. En el primer aniversario de su nacimiento, debemos todos prometernos en el altar del corazón defenderla con fiereza si algún día lo necesitara, olvidando nunca, que más madre que la mujer que alumbró un hijo y lo abandona, es la que sin serlo, lo ampara lo quiere y vela por él en todo momento.

En JUSTICIA, estamos dispuestos a defenderla siempre y así prometemos en este catorce de abril, primer aniversario de aquel día en que advino tan immaculada, mientras los árboles fecundos se llenaban de promesas de frutos, el viento olía a jardines y las almas se embriagaban en el innumerable deleite de las brisas...

Lerroux y la reforma agraria

Madrid, 12 n.

La reforma agraria, por su trascendental importancia, puede considerarse como una obsesión de varias generaciones.

Los radicales socialistas de La Unión

Para conmemorar la fecha gloriosa del 14 de Abril, primer aniversario de la proclamación de la República se reunirán en un banquete íntimo en su local social que se celebrará a la vez de dicho día, habiéndose visto obligados a reducir el número de cubiertos a 80 por las dificultades surgidas para hacerlo de más comensales.

Además, y costeada por éstos han sido invitados todos los socios de partido a café y cigarro puro a la terminación del banquete, con el fin de estar todos reunidos y conmemorar tan fausta fecha. Al acto asistirán los concejales republicanos y nuestro correligionario y amigo Antonio Ros.

Los radicales socialistas y la fiesta de hoy

El partido republicano radical socialista de esta localidad ha dirigido a los correligionarios la siguiente circular:

Hoy fiesta de la conmemoración de la proclamación de la República, todos los partidos de izquierdas celebran el aniversario, unos con banquetes; otros, con lunch. Nosotros, modestamente, hemos de festejarlo también, con el mayor entusiasmo.

Disponemos del salón del Teatro Circo para que, reunidos fraternalmente, bebamos juntos una taza de café. Una taza de café, que costará 3 pesetas, porque el exceso de precio se ha de destinar a costear una merienda a los asilados de la Casa de Misericordia.

reunión con el mayor número de amigos.

A este acto asistirán el Alcalde, los concejales del Partido, el Comité municipal y el Diputado a Cortes.

NOTA DE LA ALCALDIA

En el aniversario de la República

GARTAGENEROS:

El jueves, día 14, se cumple el primer aniversario del glorioso día en que advino a España la República, esta República, cuyo nacimiento tan puro, tan limpio, tan sin mácula asombró al mundo.

Conoce esta Alcaldía los sentimientos de fervoroso republicanismo del pueblo de Cartagena y espera que en tan señalada fecha, los cartageneros, para conmemorarla, en homenaje de respeto a la misma, engalenen los balcones de sus

domicilios poniendo en ellos la alegre pincelada de la bandera tricolor.

Será, pues, para este Alcalde una vivísima satisfacción, ver que Cartagena, ofrenda unánime su respeto al amado régimen que vivimos y engalana sus balcones con la alegría de los tres colores que serán, en esa fecha, símbolo de la devoción, del amor y del regocijo que todo ciudadano debe sentir en la conmemoración del primer aniversario del glorioso 14 de Abril.

RADICAL SOCIALISTA:

Reúnete hoy, a las tres de la tarde en el salón de descanso del Teatro Circo, a conmemorar el aniversario de la República.

Por 3 pesetas beberás con tus correligionarios una taza de café y contribuirás a que los asilados de la Casa de Misericordia merienden espléndidamente.

En un aniversario

Mi cuartilla

Mi querido amigo, el director de JUSTICIA, me pide una cuartilla en homenaje al primer aniversario del 14 de abril, fecha en que se instauró la República.

Yo diría muchísimas cosas en honor de ella...; pero voy a ser brevísimos. Creo, que en el año transcurrido desde el advenimiento de este Régimen, se ha hecho más labor en beneficio de España que durante todo el tiempo que sufrimos a la Monarquía que murió para siempre en la fecha que conmemora

mos. Ello solo es bastante para que hasta los que no fueran republicanos, la reverencien y la amen; no hay que decir, pues, con cuánto fervor, cariño y entusiasmo lo haremos los que siempre tuvimos como un honor llevar en el alma el republicanismo.

Yo, eso hago hoy y todos los días: reverenciarla, amarla, venerarla y sentirla cada vez más dentro del alma.

¡Viva España! ¡Viva la República!

Julio CASCIARO

Una florecita

El director de JUSTICIA, con el que tan cordiales lazos me unen, me pide unas líneas para conmemorar el primer aniversario de la República que advino a España por obra y gracia de unos Cristos, de unos Judas y de unos sayones... (Yo me entiendo y el lector creo que también me entenderá).

Como el espacio andará escaso hoy, me concreto a arrancar de mi jardín espiritual, de ese jardín íntimo que todos tenemos, la florecita más lozana y fragante, y, en un gesto de fervorosa devoción, la ofrendo a los Cristos que fueron

sus escultores, y para los Judas y los sayones, como para mí es un día de regocijo y de entusiasmo cordial, los olvido. Es lo más que puedo hacer en favor de ellos: olvidarlos y despreciarlos. Tanto, tanto, como reverencio a los otros.

Alfonso MARTINEZ

SI NUESTROS LECTORES TIENEN ALGUNA QUEJA, DE NUESTRO REPARTO U OTRA INDEBIDA, COMUNICANOS AL TELEFONO 1661

Importante discurso de D. Marcelino Domingo

En Vendrell, ha pronunciado D. Marcelino Domingo un importante discurso. He lo aquí:

Dijo que venía dispuesto a asistir silenciosamente al homenaje que el pueblo de Vendrell rendía a la figura eminente de don Jaime Carnel, que era un acto de justicia, porque un pueblo se inclina ante el hombre que ha recogido sus virtudes, de la misma manera que el hombre insignie ha de rendirse ante el pueblo que tiene esas virtudes. Quizá ha habido pocos viajes tan simbólicos como el que representa éste, en que se pone de manifiesto el espíritu del señor Carnel y el de Vendrell. El señor Carnel es un ejemplo de la vida política y ha vuelto a entrar ahora en ella; su actitud es ejemplar; es la actitud de quien teniendo una vida tranquila y opulenta, se aparta de la vida privada, con todas las ventajas que ella tiene, para entrar en la vida de la máxima responsabilidad.

Agregó que el acto era un homenaje a la República. Se extiende luego en consideraciones, y se refiere a derechas e izquierdas. Las primeras dicen que la República ha ido más allá de donde los compromisos y las esperanzas del país la impulsaban a ir. A las segundas les parece poco lo que se ha hecho.

Las derechas dicen que la República ha atentado contra sus sentimientos religiosos. No es cierto. La República no ha atentado contra el sentimiento religioso de nadie. La República no penetra en la intimidad de la conciencia de los hombres, que considera sagrada; las respetas todas, y empieza desde la escuela, en donde había un Poder anterior al nuestro, que cogía el alma del niño para fundirle una creencia religiosa, como en otros países—Italia y Rusia—, que con un concepto diferente del Estado al que tenemos nosotros, dicen: Ha de cogerse el alma del niño—los italianos—para inculcarles el fascismo, y los rusos, para inculcarles el comunismo.

La República no se sitúa en esta posición. La República dice: la escuela es la que no quiere decir la escuela antirreligiosa, sino que quiere decir la escuela sin religión positiva, y no dirá al alma

del niño, apresado por estas ideas; doctrinas, por estas convicciones, nada, si ra que cuando el niño tenga plena conciencia de su soberanía para decidir en religión o política, siga el camino que crea que en la vida ha de seguir. Acaba de morir en Francia un hombre eminente: Briand; fué el hombre que en 1905 realizó la misma obra de laicismo que acaba de realizar el Estado republicano español. El fué quien separó la Iglesia del Estado, quien dispuso la irradiación de las Ordenes religiosas. Jamás contra un hombre, en ningún país, se han acumulado los odios y ataques, en la forma que se hizo contra él. Acaba de morir, y el tributo más respetuoso a la memoria de Briand no ha sido de los diarios masonicos: lo ha publicado el "Osservatore Romano", que es, como si dijésemos, la gaceta de Vaticano, la voz del Papa.

Otros hombres de derecha están contra la República porque creen que la República ha venido a atentar contra los intereses. ¿Qué creían que era la República? ¿Huir el Rey, entrar otros hombres, cambiar el color de la bandera, tener unas cuantas palabras nuevas para definir la nueva posición? Si la República no hubiera venido a hacer más que esto, la República no habría venido a hacer nada.

Las izquierdas. Hay una masa obrera que se considera defraudada por la República. Hay en esta masa obrera sentimientos que la desesperación de la falta de trabajo lleva a actividades violentas. No está en nuestras manos poner a esto un remedio inmediato, y yo les digo que en todos los países que tienen las más diversas políticas sociales, hay multitudines que viven estas horas angustias.

Terminó diciendo que con la amargura que la vida de cada uno es irresponsabilidad; con la República, la vida de cada uno es responsabilidad. "Cumplid cada uno con vuestro deber—dijo—, y la República realizará su obra". (Gran ovación).

VISITAS A AZAÑA

Madrid, 12 n.

El señor Zulueta recibió la visita del señor Azaña, conferenciando de asuntos relacionados con la conferencia del desarme. También se

ocuparon de las negociaciones comerciales.

Luego conferenció con el Embajador de Bélgica, sobre asuntos pendientes entre ambas naciones.

AL PUEBLO

CONVECINOS: Mañana 14, primer aniversario de la proclamación de la segunda República Española, se ha de celebrar en toda España solemnes actos y fiestas conmemorativas de aquel glorioso día en que un pueblo lleno de entusiasmo y de fe en su porvenir y a la vez consciente de su responsabilidad ante la historia, derrocó un régimen absolutista y tiránico creando en su lugar el imperio de la democracia.

Este día que detuvo la historia de España para hacerla seguir por el camino de la Libertad, de la Justicia y del Progreso, no puede ser olvidado por los españoles amantes de su patria.

De vuestra cultura y de vuestro entusiasmo espero no déis lugar ni consentáis que esta gloriosa e histórica fecha sea enturbiada, sino que muy por el contrario engalanéis los balcones y fachadas y contribuyáis con vuestra presencia a dar mayor esplendor a los actos que para conmemorarla se han organizado.

La República que nos necesita a todos, espera también de todos la colaboración necesaria para que España resurja de la miseria en que la sumieron.

¡¡VIVA ESPAÑA!! ¡¡VIVA LA REPUBLICA!!

Vuestro Alcalde

Juan Sánchez Bayo

La Unión, 13 de Abril de 1932.